
Investigación busca 
determinar la responsa-
bilidad de la sanitaria 
respecto al funciona-
miento de sus redes y 
grifos, tras el incendio 
que afectó a 10 viviendas 
en esa comuna en la 
mañana del lunes. El 
comandante de 
Bomberos de Lota, Raúl 
Torres, señaló que la 
falta de presión de los 
grifos dificultó la labor 
de los voluntarios. 

Superintendencia investiga a Essbio  
por falta de agua en grifos de Lota

CIUDAD PÁG. 6

GENTILEZA CARABINEROS DE CHILE
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Con las marcas La Patrona y Cangu 
accedieron a un competitivo mer-
cado, entrando de lleno en la cade-
na Súper Ganga y Montserrat, 
como también en diversos distri-
buidores desde Viña a Osorno.

En Coelemu  
opera la primera 
empresa de 
pañales en Bío Bío

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

FELIPE PLACENCIA

José Antonio Kast: 
“Soy un candidato 
de derecha, no de 
centro derecha”
Además, el candidato presidencial se refirió 
al matrimonio igualitario: “buscan legitimar 
un concepto mentiroso de la igualdad”, dijo.
POLÍTICA PÁGS. 4-5

En septiembre 
estará lista 
nueva vía para 
transporte en 
Coronel
Desde calle Pedro Aguirre Cerda hasta el 
Estero Manco se extenderá el tramo cuatro 
del corredor de transporte de Coronel, obra 
que pretende mejorar los tiempos de despla-
zamiento a través de una vía de 2,2 kilóme-
tros que se inaugurará en septiembre. La eje-
cución del tramo, en la que están trabajando 

más de 300 personas, considera calzadas de 
hormigón de transporte privado y público, 
vías exclusivas para buses, paseos peatonales, 
ciclovía de 1,8 metros de ancho a lo largo de 
calles Carlos Prats entre Pedro Aguirre Cerda 
y cercanías de Serrano.

Obra mejorará desplazamiento de 95 mil personas.

CIUDAD PÁG. 7

ROMILIO PASMIÑO G.

Elenco germano fue el mejor en la primera fecha de la serie Sub 18 de la Liga 
Nacional de Menores (Liname). Su técnico, Jorge Facchini, aseguró que “es un tre-
mendo logro, que viene a coronar un proceso de cinco años de trabajo”. 

CDA logró histórico triunfo en voley juvenil

DEPORTES PÁG. 14

OBRA CUENTA CON 95% DE AVANCE

EDITORIAL: LA INTOLERABLE AGRESIVIDAD DEL CONDUCTOR URBANO

Exposición científico-educativa, que 
incluye más de 100 órganos y 10 cuer-
pos y torsos enteros, se mantendrá 
abierta al público hasta el 11 de junio 
en el espacio. 

Muestra “Bodies: 
cuerpos humanos 
reales” se inaugura 
hoy en el Parque 
Bicentenario

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

GENTILEZA SONO
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La lectura y los niños
La preocupación por la lectura es transversal a todos los 

niveles educativos, no solo por los bajos resultados obteni-
dos en las evaluaciones Simce o Pisa, sino porque tenemos 
evidencias de que los niños y jóvenes cada vez leen menos y 
se sienten poco atraídos por esta actividad. 

Más que culpar a la tecnología como la causa de esta falta 
de motivación, debería preocuparnos el cómo logramos que 
los niños y jóvenes encuentren en la lectura una actividad 
placentera e interesante. Para ello quizás deberíamos re-
montarnos a los primeros años de vida, o incluso al embara-
zo, ya que los científicos señalan que alimentarse bien y 
evitar el estrés es la primera oportunidad que tiene la 
madre para preparar al niño hacia sus aprendizajes 
escolares. 

Desde esta perspectiva, los especialistas en neu-
rociencia señalan que los primeros 48 meses de vida 
son cruciales para el desarrollo del cerebro, de mane-
ra que lo que ofrezcamos al niño como estimulación en 
esta etapa propiciará en gran medida las conexiones sinápti-
cas que se establecerán y aquellas que se desecharán por fal-
ta de uso. La vida sedentaria de los niños y la exposición tem-
prana a pantallas no favorece la estimulación en el plano mo-
tor, visual, auditivo y de lenguaje que el cerebro necesita. 

Como contraparte, diversas investigaciones han señalado 
la importancia de la lectura de cuentos para el desarrollo del 
vocabulario y del lenguaje en los niños preescolares, y es sa-
bido que el desarrollo de habilidades comunicativas durante 
los primeros años, son facilitadoras del aprendizaje de la lec-
tura y la escritura. 

Esto, porque durante la lectura de cuentos se producen 
diálogos entre el adulto y el niño, compartiendo significados 

y relacionando el cuento con su propia vida y el mundo que 
lo rodea. Se sugiere a los padres formular preguntas abiertas 
sobre lo que se lee, evitando aquellas en que el niño responde 
señalando una imagen, estando atentos a los comentarios 
que el pequeño hace para invitarlo a ampliarlos e imaginar 
sucesos que pueden haber ocurrido antes de una escena o 
que se desarrollarán posterior a ella. 

Pero quizás mucho más importante que estas indicacio-
nes sobre cómo leer los cuentos o qué tipo de diálogos esta-
blecer, es considerar que lo que verdaderamente marca esta 

experiencia es la emoción que la acompaña, pues es aquí 
donde se comunican significados, donde la lectura es 

diálogo afectivo, donde la voz forma un todo con la 
mirada y la expresión, y envuelve al niño como una 
caricia.  

 De esta manera, lo que parece esencial es que ma-
dres y padres se involucren en esta hermosa experiencia 

de leer cuentos a sus hijos pequeños, generando este am-
biente cálido y de complicidad, disfrutando este tiempo sin 
apuros y estando muy presentes en esta situación relacional, 
para que esta experiencia vincule el acto de leer con experien-
cias de cercanía y afecto. Esta es la mejor manera de potenciar 
en los niños, no solo el desarrollo de habilidades lingüísticas y 
cognitivas para el aprendizaje de la lectura, sino para sembrar 
la semilla de una lectura placentera que los invite a descubrir 
las infinitas posibilidades que les depara la lectura. 
 
María Isabel Marín Gamé 
Directora Carrera Psicopedagogía 
Facultad de Educación 
Universidad Andrés Bello 

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, magíster Filosofía Moral

Alejandro Sáez Igles @alejandro-
saezi: Un agrado leer @DiarioConce 
en su nuevo formato. Más rápido, más 
completo. Felicitaciones!!! 

Inversiones del PS                                                        
  
Señor Director: 

Luego de una seguidilla de inver-
siones millonarias del Partido Socia-
lista en Chile, fue necesario indagar 
en profundidad sobre a donde iban 
dirigidos los fondos y con que fin. En 
la televisión se mostró un reportaje 
que dejara en evidencia la inclina-
ción hacia sectores económicos pri-
vilegiados que pudiese traer alguna 
repercusión positiva para el PS, o 
sea, el fin justifica los medios.  

Es gracias a esta “revelación” que, 
desde mi punto de vista, es necesa-
rio realizar más cuestionamientos  a 
partir de este destape económico. 
Por ejemplo, ¿Dónde quedó el dis-
curso de la lucha por la igualdad del 
pueblo? Una de las consignas por las 
que se abanderan los miembros del 
partido, y que día a día se entierra 
más junto con todas las otras  ideo-
logías ridiculizadas por los mismos 
políticos y sus intereses ambiciosos. 

Como los políticos y sus respecti-
vos partidos  se preguntan descara-
damente ¿Qué pasa con la política 
en Chile actualmente? ¿Ingenuo, iró-
nico o absurdo? Después de todos 
los casos revelados de como los inte-
reses personales afectan al mismo 
pueblo que ellos dicen defender ¿No 
será muy hipócrita que se pregunten 
qué pasa con la política? 

Me refiero a este caso como una 
nueva medalla para la política insti-
tucional en Chile en uno de los esce-
narios más nefastos, en donde, se 
proclamó que “el régimen de pro-
ducción capitalista debe necesaria-
mente ser reemplazado”. Sin embar-
go, de eso no queda nada, en otras 
palabras, no espero nada de ellos y 
aún así logran decepcionarme.  

 
Priscila Andrea Villalobos Cea 

Sistema de análisis criminal                                                             
  
Señor Director: 

Hace unos días el Fiscal Nacional, 
Jorge Abbott y Francisca Werth,  Di-
rectora Ejecutiva Nacional del Mi-
nisterio Público, lanzaron la segun-
da fase de implementación del Siste-
ma de Análisis Criminal y Focos 
Investigativos. Entre las novedades 
se dieron a conocer los 10 delitos en 
contra de la propiedad que el Minis-
terio Público investigará y persegui-

rá con prioridad este año en la Re-
gión Metropolitana, Tarapacá y 
Aysén. Esta nueva fase sumará a 34 
fiscales especializados en focos in-
vestigativos y a 13 analistas crimina-
les con conocimiento en metodolo-
gías de investigación cuantitativa y 
cualitativa, así como en estadística. 

Desde Alto Chile celebramos la im-
plementación de esta nueva fase, cuyo 
principal objetivo será fortalecer la in-
vestigación de los delitos contra la pro-
piedad. Desde nuestra experiencia, 

manejar y sistematizar información en 
delitos de alta connotación ha facilita-
do la vinculación y el trabajo coordina-
do con el Ministerio Público y las poli-
cías para que los casos no sean vistos 
ni tramitados como hechos aislados.  

El objetivo a cumplir debe ser 
que todos los actores que participa-
mos en el proceso actuemos como 
facilitadores del trabajo de persecu-
ción penal. La colaboración y coor-
dinación de cada uno de los intervi-
nientes es vital para llevar a cabo 

con éxito los procesos penales acu-
satorios. 
 
Sebastián Valenzuela 
Gerente Legal de Alto Chile  
 
Mes del reciclaje                                                             
  
Señor Director: 

Falta poco para que termine 
mayo, el Mes del Reciclaje, pero el 
mensaje debiera permanecer todo el 
año en la conciencia colectiva, tanto 
a nivel social como empresarial. En 
el caso de la industria de la impre-
sión los desafíos inmediatos son dos. 

El primero es el consumo de pa-
pel. En promedio, cada persona del 
mundo consume 48 kilos de papel al 
año, y si tan sólo se reutilizara la mi-
tad de las hojas consumidas, se evi-
taría la tala de 81 mil kilómetros cua-
drados de bosques, equivalente al 
47% de la superficie de bosques en 
Chile. De la mano con la digitaliza-
ción, las nuevas tendencias apuntan 
al acceso a documentos de manera 
remota sin la necesidad de imprimir. 
El segundo se relaciona con los dese-
chos de dispositivos electrónicos. Si 
bien cerca del 97% de los componen-
tes de un aparato se puede reciclar, el 
aumento de la basura electrónica lle-
ga a cifras preocupantes. En este 
sentido, la Ley de Fomento al Reci-
claje y Responsabilidad Extendida 
del Productor es un ejemplo de ha-
cia dónde debemos ir. 

El reciclaje es tarea de todos y la in-
dustria de la impresión, a través de 
soluciones nuevas e innovadoras está 
dando con la fórmula para ayudar a 
frenar el impacto medioambiental, y 
al mismo tiempo generar una cultura 
de ahorro de recursos e insumos. 

 
José Gómez Ríos 
Lexmark

En el ideal democrático se su-
pone que el ciudadano debería 
tener acceso a conocer todas las 
alternativas políticas posibles, 
para formarse una convicción 
acertada en torno a las conse-
cuencias probables que se deriva-
rían de una elección.  

Según Robert Dahl, los presu-
puestos para que esta afirmación 
sea cierta es que existan fuentes de 
información independientes y 
comprensibles; que haya un poder 
transparente que sea accesible a 
los medios de información dispo-
nibles; y que los electores sean ca-
paces de comprender la informa-
ción que reciben, estén mínima-
mente preparados para cruzar 
distintas fuentes, para así poder 
usarlas como base de conocimien-
to para adoptar su decisión. 

Pero estas premisas aparecen 
como bastante poco aplicables si 
observamos la realidad y no exis-
te mucha diferencia entre lo que se 
entiende por información, lo que es 
el rumor y lo que se dice que es pu-
blicidad. Hoy en día, existe una 
alta concentración de la propie-
dad de los medios de comunica-
ción, que en pocas manos han lo-

requiere como supuesto una plura-
lidad de formaciones y partidos po-
líticos, lo que obviamente es abso-
lutamente contrario a un ciudada-
nía con una, por ser optimista, 
mediocre educación cívica, cuya 
desidia y pereza participativa es no 
sólo imputable a ésta, sino que tam-
bién a la elite, para quien resulta ser 
altamente beneficiosa esta indo-
lencia. Así, las masas forjan sus 
puntos de vistas a partir de estereo-
tipos, argumentos imaginarios, fra-
ses prefabricadas, afirmaciones fa-
laces de algún caudillo manipula-
dor, todos lejanos del interés 
común, teniendo acceso a una muy 
pequeña fracción de la verdad.   

La opinión pública se forja de 
manera espontánea y pasional, sir-
viendo de pulso para quienes pue-
den leerla adecuadamente y dirigir-
la para satisfacer pretensiones par-
ticulares, aprovechándose de 
perspectivas pueriles, slogans, im-
presiones erróneas, prejuicios, para 
construir una voluntad artificial 
que les permite después recoger 
los cadáveres de quienes fueron 
aniquilados mediáticamente por 
esta turba virtual, sobretodo en el 
mundo de la web. 

grado concentrar el avisaje no sólo 
privado, sino que también público 
y respecto de plataformas que van 
desde el papel hasta la web. Ade-
más, claramente estamos frente a 
una autoridad que hoy no puede 
decirse exactamente transparente. 
Sigue imperando el secretismo en 
la toma de las decisiones del poder, 
lo que se recubre muchas veces de 
una retórica tramposa y hasta de 
las mentiras más burdas con el ob-
jeto de ocultar las verdaderas in-
tenciones. Para que exista una au-
téntica democracia resulta ser 
esencial el conflicto de ideas que 

La opinión pública 
se forja de manera 
espontánea y 
pasional, sirviendo 
de pulso para 
quienes pueden 
leerla 
adecuadamente. 

Patricio Donoso Montoya: Deben 
comprar la ruta de la madera y cuidar-
la.pasan más camiones que por ruta 
de Cabrero.pq.? peaje más barato.

De información  
y decisión

Vamos a seguir luchando porque no 
hayan peajes o se rebajen. Hemos plan-
teado que el subsidio debe funcionar en 
todos los puntos del peaje”.  
Manuel Monsalve, diputado.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

N
o hace falta que 
un gran acciden-
te con lesionados 
o fallecidos en al-
guna de las calles 
de la ciudad haga 

evidente la necesidad de endure-
cer los controles, o establecer di-
versas medidas precautorias,  para 
que estos hechos lamentables no 
vuelvan a repetirse, como suele 
comentarse ad nauseam cuando 
ocurre algo que perfectamente se 
podría haber evitado, si se hubiera 
administrado las medidas que 
existen para el efecto. 

Para cualquier ciudadano que 
haya tenido la necesidad, no la 
oportunidad, de utilizar vehículos 
de la locomoción colectiva, taxibu-
ses y muy particularmente colecti-
vos, es evidente que se ha jugado la 
vida, subir es asumir un riesgo que 
ni siquiera se puede calcular, por-
que no es posible saber si le tocará 
en suerte un conductor educado y 
prudente, que de haberlos, los hay, 
o una mayor posibilidad de trope-
zarse con otros que tienen hacia 
los demás y a los reglamentos y nor-
mativas, un notorio desprecio. 

La falta de observancia a la ley 
del tránsito, o a las mínimas nocio-
nes de prudencia o respeto a otros 
conductores y peatones es asunto 
de todos los días y a cada rato, los 
taxibuses y sobre todo los colecti-
vos, adelantando en cualquier par-
te, los semáforos son burlados al lí-
mite, hay desplazamiento d extre-
ma brusquedad y exceso de 
velocidad, esa es la experiencia co-
tidiana de quienes utilizan esta 
forma de desplazamiento. 

No hay una ciudad de país desa-
rrollado que tenga esta forma de so-
lucionar el traslado de las perso-
nas, no existe en ellas miles de mi-
nibuses compitiendo entre ellos, o 
una plétora de colectivos atrapan-
do pasajeros, es una forma de sub-
desarrollo que la ciudad de Concep-
ción no se merece. Es posible que 
por la situación de la economía 

haya que mantener estas plazas de 
trabajo, pero no es el tipo de situa-
ción que deba tolerarse indefinida-
mente, menos si se quiere actuar en 
correspondencia con lo que sabe de 
contaminación ambiental. 

Para agravar esta situación, hay  
comportamientos agresivos duran-
te la conducción, no solo la impu-
dencia para capturar pasajeros, 
sino el ánimo de atacar, que en  una 
buena parte son la causa de los ac-
cidentes de tráfico. Las estadísticas 
marcan que el 90% de los acciden-
tes tiene su origen en el estrés, los 
estados de ánimo o las conductas 
agresivas de algunos conductores, 
sobre todo en zonas localizadas y a 
las típicas horas punta, cuando se 
producen atascos interminables. 
En el 18% de los casos el tráfico sa-
turado y tacos es motivo de actitu-
des violentas. 

Sin embargo, cabe resaltar que 
existen factores sociales, cultura-
les y de educación que influyen en 
gran medida en la aparición de es-
tas conductas negativas. Desde ele-
mentos más incontrolables como el 
egocentrismo, la intolerancia o la 
falta de respeto, hasta la educación 
recibida, pasando por los modelos 
sociales que se transmiten en los 
medios de comunicación. 

Es claro que debe mejorar la edu-
cación vial, pero esa es la variable 
lenta, la expedita, mientras tanto, es 
la aplicación de la ley. No es que el 
conductor primer mundista sea 
una persona sustantivamente di-
ferente a la de nuestras latitudes, 
puede que tenga más educación 
como conductor responsable, pero 
por sobre todo tiene claro que las in-
fracción es son efectiva y severa-
mente castigadas. 

La ciudad tiene los elementos hu-
manos y materiales para salir al 
paso de esta situación intolerable, 
tal parece que la autoridad ha pues-
to la cabeza bajo la arena.

La falta de 

observancia a la ley 

del tránsito, o a las 

mínimas nociones 

de prudencia o 

respeto a otros 

conductores y 

peatones, es asunto 

de todos los días y  

 la experiencia 

cotidiana de quienes 

utilizan taxibuses y  

colectivos como 

forma de 

desplazamiento.

EN EL TINTERO

des que los demás, también 
puede ser, como el comenta-
rio castizo: más listo que el 
hambre. 

La posibilidad de encon-
trar una oportunidad en tiem-
pos de desconfianza e incer-
tidumbre, ofreciendo un pro-
ducto cada vez más raro; 
calidad consistente, respon-
sabilidad y honestidad sin lu-
gar a dudas, ofrecer un servi-

cio que reúna esas caracte-
rísticas o entregar un 

producto que las 
haga evidentes, 
trabajar, en don-

de nos toque, sin 
calculadora en 

mano, haciéndolo lo 
mejor posible, aunque no esté 
en el contrato, siempre llega la 
hora de sacar las cuentas la 
hora que separa los impres-
cindibles de los que da lo mis-
mo que estén  o que se vayan. 

Es una realidad que está 
allí, no importa cuán disimu-
lada, alguien está por allí lle-
vando registro de lo que hace-
mos, el que evalúa, aunque 
no sea otra cosa que nuestra 
propia conciencia. 

 
                     PROCOPIO

Estar a la altura de 
las circunstancias

PASEO NOCTURNO

La ocasión hace al ladrón, 
es un refrán que ha tenido la 
más amplia verificación ex-
perimental, una hipótesis que 
tiene grandes posibilidades 
de transformarse en  teoría y 
de ahí en ley, que es como la 
carrera honorífica de las ideas 
puestas a prueba. La ocasión, 
esa que pintan calva, para se-
ñalar lo difícil que es para mu-
chos saber cogerla a tiempo, 
sobre todo cuando se pre-
senta súbitamente y 
por tiempos bre-
vísimos. En ge-
neral, nadie se la 
quiere perder, 
como los días de 
grandes rebajas. 

Sin embargo, hay de pron-
to situaciones que se prolon-
gan en el tiempo y que están 
llenas de posibilidades para el 
que sabe encontrarlas, sin 
prisa, pero sin pausa, perseve-
rantemente. Hay muchos 
ejemplos de esta condición y 
si lo pensamos un rato, puede 
que estemos precisamente 
pasando por una de esas épo-
cas llenas de posibilidades lis-
tas para ser descubiertas, por 
algún individuo despierto y 
atento, o con más necesida-

La intolerable  
agresividad del  
conductor urbano
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Las posiciones están 
divididas. Algunos 
piden aplazar la idea 
para perfeccionarla.

Tira y afloja en 
los partidos

ISIDORO VALENZUELA M.

“Buscan legitimar 
un concepto 

mentiroso de la 
igualdad”

JOSÉ ANTONIO KAST  Y MATRIMONIO IGUALITARIO

El candidato en su reunión con los distintos 
sectores de la Iglesia Evangélica del Bío Bío, 

repasó su agenda valórica de cara a las 
elecciones de noviembre próximo.  

ISIDORO VALENZUELA M.
Mauro Álvarez Salazar 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

El candidato José Antonio 
Kast estuvo en la Región del 
Bío Bío este fin de semana. En 
la oportunidad se reunió con 
distintos sectores de la Igle-
sia Evangélica, presentes en 
Lota y Coronel, para discutir 
principalmente temas valóri-
cos, entre los que se cuentan la 
posición en contra del aborto, 
matrimonio homosexual y Ley 
de Identidad de Género. En 
este contexto se desarrolló la 
entrevista concedida a Diario 
Concepción. 

- ¿Cómo definiría a José 
Antonio Kast?   

- Soy un candidato de dere-
cha, no de centro derecha, 
pero en esa línea pretendo re-
presentar a todos los sectores 
del conglomerado, de centro y 
centro izquierda. Todo esto 
bajo el eslogan de la “Pura Ver-
dad”, cualquier pregunta que 
me realicen, yo la voy a contes-
tar, directamente. 

- Por lo tanto, se desmar-
caría de lo políticamente 
correcto… 

- Exacto, lo que hay que ha-
cer en política es decir las co-
sas que uno piensa, cree y lo 
que pretende hacer, no buscar 
la respuesta políticamente co-
rrecta, que es lo que hacen to-
dos los otros candidatos que 
responden de acuerdo a las 
encuestas, contestando lo que 
la gente quiere escuchar. 

- De ser presidente ¿cuá-
les serían sus principales 
objetivos? 

- Mi trabajo como Presiden-
te se basaría en cuatro puntos 
fundamentales. Primero que 
todo, me enfocaría en un Chi-
le austero, reduciría los privi-
legios que tiene el mundo po-
lítico. Terminar con la llama-
da “pitutocracia”, o sea, tener 
un Estado al servicio de las 
personas, me parece funda-
mental. 

Segundo: un Estado de de-
recho, donde la ley se cumpla. 
La zona de Arauco por ejem-
plo, tiene conflictos graves, 
existen víctimas del terroris-
mo, las cuales no se quieren re-
conocer como tal. 

“Todos los partidos de la 
Nueva Mayoría han planteado 
su apoyo a la agenda descen-
tralizadora”, dijo ayer la voce-
ra de Gobierno, Paula Nár-
vaez, agregando que serán és-
tos mismos los encargados de 
definir el curso que tomará el 
proyecto de ley que  crea la fi-
gura del gobernador regional.  

Tras sostener un encuen-
tro con el comité político de 
la Nueva Mayoría, en una se-
sión extraordinaria, la secre-
taria de Estado planteó ayer 
que las colectividades debe-
rán continuar trabajando “en 
la búsqueda de acuerdo y en-
tendimiento para votar al re-
greso de la semana distrital, 

Partidos dirán si va o no gobernador regional
conforme a esos acuerdos y 
entendimientos”. 

Esto permitiría avanzar en 
la tramitación del proyecto 
que en las últimas semanas 
ha sido objeto de fuertes 
cuestionamientos, al punto 
de sugerirse un aplazamien-
to que evitaría la implemen-
tación de una votación de in-
tendentes para este 2017. 

“Ha sido el Gobierno quien 
ha hecho el llamado a la bús-
queda de acuerdos, a la bús-
queda de entendimientos, y 
eso es lo que ellos (los parti-
dos) han acogido positiva-
mente”. 

“Nosotros como Ejecutivo 
hemos seguido planteando 

nuestra postura de la impor-
tancia de llevar adelante la 
agenda de descentralización, 
de que puedan existir eleccio-
nes próximamente para elegir 
gobernadores regionales, y los 
partidos han planteado su vo-
luntad para seguir trabajando 
acuerdos entre ellos y conci-
liar aquellas diferencias que 
puedan tener”, manifestó la 
ministra rematando: “nos in-
teresa que esas elecciones 
ocurran lo antes posible, y lo 
más importante es nuestro 
compromiso con que al final 
del gobierno de la Presidenta 
Bachelet las regiones tengan 
el poder de elegir a sus gober-
nadores regionales”.

“Bajo el eslogan de la ‘Pura 
Verdad’, cualquier pregunta 
que me realicen, yo la voy a 
contestar”.

“Los homosexuales podrán  
solicitar a cualquier iglesia, 
independiente de la religión, 
que los case”.

“Esta ley lo que busca es 
protegerlo (al violador), ya 
que podrá obligar a abortar 
a esa niña bajo amenazas”.
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Terminaría con el 
llamado “pitutocracia”, 
o sea tener un Estado al 
servicio de los chilenos.

De ser 
Presidente 

Es necesario definir un 
plan país que vaya más 
allá de los 4 años de 
Gobierno.

No basta con 
cortar cintas 

vida de la madre, por protoco-
lo médico. El aborto podría 
darse por una causal no busca-
da. Pero lo que busca esta ley 
es el aborto directo, por ejem-
plo, si la salud psíquica o men-
tal de la madre  se viera afecta-
da podría abortar por esa ra-
zón, pero ahí no está en riesgo 
la vida de la madre, por  lo tan-
to, se mal utiliza un concepto 
que no es aplicable a la reali-
dad actual del país. 

- ¿Si una niña es violada 
por alguien de su familia, a 
su parecer,  de quedar emba-
razada debe continuar con 
ese embarazo? 

- Este caso dramático es bas-
tante frecuente… yo soy parti-
dario de la vida siempre, ya 
que esa vida es distinta a la 
madre, incluso en caso de vio-
lación esa vida tiene derechos.  
Lo que hay que hacer es endu-
recer las penas al violador. La-
mentablemente, esta ley lo que 
busca es protegerlo, ya que él 
podrá obligar a abortar a esa 
niña bajo amenazas, incluso 
de muerte hacia ella o fami-
liares, lo que dejaría impune la 
violación, lo que podríamos 
catalogar de encubrimiento. 

Por lo tanto, soy claro en 
aclarar que rechazo el abor-
to en cualquiera de las tres 
causales. 

- ¿Qué le pareció el vídeo 
de su sobrino vestido de mu-
jer? 

- El vídeo personalmente no 
me gustó, ya que confunde los 
conceptos al hablar de discri-
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minación entre hombres y 
mujeres.  Yo soy contrario a la 
discriminación, soy contrario 
a la violencia psíquica, física y 
sexual hacia las mujeres. Ade-
más estoy en contra de la dife-
rencia de ingresos, por lo tan-
to, creo que fue un error. 

- ¿Cuál es su postura fren-
te a la Ley de Identidad de 
Género? 

- La ley de Identidad de Gé-
nero lo que busca es demos-
trar que los niños nacen neu-
tros. Yo no creo eso, para mí y 
el sector que represento, los ni-
ños nacen hombres o muje-
res, por eso yo digo que una 
persona sólo puede decidir 
cambiar su sexo una vez que 
sea mayor de edad. 

Un niño de 5 años no está 
capacitado para autodefinirse 
como una mujer atrapada en 
cuerpo de hombre o viceversa.  
Una decisión como esa sólo 
la puede tomar alguien ma-
yor de edad y no un niño in-
fluenciado por adultos, ya 
sean sus padres o apoderados. 

- ¿Qué quiso decir con 
respecto a una “dictadura 
gay ” hace unos días por 
Twitter? 

- Chile tiene sólo una bande-
ra que representa a todos los 
chilenos. Un ente público 
como la Moneda, la Intenden-
cia o una Municipalidad, no 
corresponde que levanten una 
bandera que representa a una 
minoría y no a todos los chile-
nos. La bandera homosexual 
no me representa. 

- Según las encuestas el 
próximo Presidente de Chi-
le es Sebastián Piñera, 
¿cómo se toma esos resul-
tados?  

- Piñera tiene que ganar una 
primaria, él todavía no está en 
la papeleta, yo sí,  por ende no 
es mi contendor, así que no lo 
podemos dar como ganador.  

- Finalmente, ¿por qué los 
chilenos deberían votar por 
usted? 

- Por algo muy simple, por-
que digo la verdad.

Tercero: enfocarse en las ur-
gencias  sociales; salud, educa-
ción, seguridad. Esto se debe 
trabajar con seriedad, necesi-
tamos especialistas en el área 
pública de salud, necesitamos 
educación de calidad, refor-
mar la jornada escolar com-
pleta, rebajar los tributos a las 
personas.   

En la medida que bajemos 
el gasto político podremos re-
bajar el IVA, proporcional-
mente. En esa misma línea 
para la recuperación econó-
mica, es necesario definir un 
plan país que vaya más allá de 
los 4 años de un gobierno. No 
basta con cortar cintas. 

Cuarto: recuperar la legiti-
midad política, lograr que ese 
65% que no votó en la elec-
ción pasada se levante y vote, 
porque si no logramos que 
ellos se levanten, terminare-
mos siendo gobernados por 
una minoría bien organizada. 

- Su posición es clara fren-
te al matrimonio homose-
xual. ¿En qué le afecta perso-
nalmente que esto ocurra, 
si ya existe el AUC, que bási-
camente es casi lo mismo? 

- La diferencia la plantea el 
mismo lobby homosexual, en 
la que indican que el AUC sólo 
fue un paso.  Lo que buscan es 
legitimar que la unión de dos 
hombres o dos mujeres, es 
igual a la unión de un hombre 
y una mujer, lo que por natura-
leza del ser humano no es igual. 

En definitiva, lo que buscan 
es que el Congreso legitime  
un concepto “mentiroso”  de la 
igualdad y al hacer esto los 
homosexuales podrán  solici-
tar mediante la ley a cualquier 
iglesia, independiente de la re-
ligión, obligando a un pastor o 
un sacerdote que los case bajo 
la premisa de la “igualdad” y si 
esto no pasa dirán que son dis-
criminados, por esa razón es-
toy en contra del matrimonio 
homosexual. 

- Rechaza el aborto en las 
3 causales, ¿pero si la vida 
de la madre corre peligro, le 
parece correcto dejar de 
lado la vida de esa mujer 
por proteger a un feto? 

- Siempre se privilegia la 

Monsalve por peaje: “no es una buena noticia”
Pese a valorar el anuncio 

de la implementación de 
un telepeaje, el diputado 
Manuel Monsalve criticó el 
modelo a través del cual se 
construyó la ruta 160. 

“El cobro de peaje nunca 
ha sido una buena noticia 
para la provincia de Arau-
co. Pero también no era 
una buena noticia tener la 
ruta que la provincia de 
Arauco tenía. El Gobierno 
entregó una respuesta para 
construir la ruta 160, que 
no es la que satisface a la 
provincia, nos habría gus-
tado que fuera construido 
con recursos del Estado”, 
indicó.  

Agregó que: “nosotros 

siempre vamos a seguir lu-
chando porque no haya pea-
je o porque los montos del 
peaje se reduzcan”, señaló 
el diputado quien reiteró 
que han solicitado el Go-
bierno que el subsidio que 
hoy cubre la plaza “Chivilin-
go” sea permanente y esté 
presente también en “Coli-
co” (Curanilahue) y “Pilpilco” 
(Los Álamos). 

Sin embargo, el parlamen-
tario valoró que para los ca-
mioneros el telepeaje signi-
ficará mayor seguridad en 
cuanto no  tendrán que por-
tar dinero y que para la co-
munidad en general se tra-
ducirá en una disminución 
de la congestión en la vía. 

ROMILIO PASMIÑO G.

MANUEL MONSALVE,  
diputado.



Ciudad

6 Diario Concepción Miércoles 24 de mayo de 2017

El Tribunal de Juicio Oral en lo Penal de 
Chillán condenó a la pena de 5 años y un día 
de presidio efectivo a C.B.R.G, en calidad de au-
tora del delito de parricidio, en contra de su 
conviviente, en Coihueco, en abril de 2016. 

La resolución dio por acreditado que, en ho-

ras de la tarde del día 23 de abril, Esteban Daza 
Muñoz se encontraba junto con su conviviente 
C.B.R.G  en el domicilio ubicado en esa comu-
na, ocasión en que “con un cuchillo propinó a su 
conviviente una puñalada en la zona del cuello, 
causándole la muerte por anemia aguda”.

Condenan a cinco años y un día a autora de parricidio

PODER JUDICIAL

Diariamente, cientos de perso-
nas en situación de calle llegan has-
ta el patio de camiones de la Vega 
Monumental para realizar diferen-
tes trabajos. Por eso, la Seremi de 
desarrollo Social escogió el lugar 
para realizar un operativo de vacu-
nación anti influenza entre los más 
desposeídos, abarcando eso sí a co-
merciantes, locatarios y clientes 
del sector.  

Gracias al operativo, que se ins-
taló en los estacionamientos de la 
Vega Monumental y que contó con 
el apoyo del Servicio de Salud Con-
cepción con personal del Cesfam de 

Indigentes y comerciantes son vacunados 
dad preocuparse por la salud de 
las personas en situación de calle, 
evitar que sufran deterioro de sa-
lud, sobre todo en invierno.  

El director del Servicio de Salud 
Concepción, Marcelo Yévenes, dijo 
que les interesa llegar a los grupos 
con baja cobertura como son las 
personas en situación de calle para 
evitar mayores riesgos.  

Hasta la fecha, operativos como 
este han permitido vacunar con-
tra la influenza a personas en situa-
ción de calle en Bío Bío, Arauco y 
Concepción. Los próximos días se 
hará lo mismo en Ñuble. 

SEREMI DESARROLLO SOCIAL REGION DEL BIOBIO

UN TOTAL DE 125 personas fueron inoculadas contra la influenza.

Trabajan juntos para realizar  
la Ruta Médica que se 
realizará por tercera vez en 
la provincia de Concepción.

Desarrollo Social y 
la Seremi de Salud

Lorenzo Arenas, se logró vacunar a 
125 personas.  

El seremi de Desarrollo Social, 
Juan Eduardo Quilodrán, explicó 
que para su ministerio es priori-
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INCENDIO CONSUMIÓ 10 VIVIENDAS EN EL SECTOR PLAYA

La próxima semana se conoce-
rá el resultado de la investigación 
iniciada por la Superintendencia 
de Servicios Sanitarios para de-
terminar la responsabilidad de 
Essbio respecto al funcionamien-
to de sus redes y grifos, tras el in-
cendio que afectó a 10 viviendas en 
el sector Playa de Lota en la maña-
na del lunes.  

Y es que fue el comandante de 
Bomberos de Lota, Raúl Torres, 
quien puso el tema sobre el tapete, 
al denunciar que  la falta de presión 
de los grifos dificultó la labor de los 
voluntarios. “La falta de agua fue 
uno de los problemas más gran-
des que tuvimos que enfrentar. Por 
al menos cinco a 10 minutos fui-
mos meros espectadores de cómo 
se seguía quemando la mitad de 
una manzana, porque los grifos del 
sector no tenían una gota de agua”. 

 El jefe regional de la Superinten-
dencia de Servicios Sanitarios 
(Siss), Rodrigo Riquelme, explicó 
que una vez que tomaron conoci-
miento del incendio, llegaron al 
sector para iniciar la investigación, 
“que busca determinar la respon-
sabilidad de la empresa sanitaria 
en la operación de sus redes, y de 
acuerdo a lo que manifestó Ess-
bio, influyó en cómo se enfrentó el 
incendio”.  

Agregó que se debe pesquisar si 
existen los grifos necesarios que 
requiere la normativa y que la em-
presa tiene que cumplir, el nivel 
de presiones que la red debe dispo-
ner  y el nivel de caudal, que es la 
cantidad de agua que tiene que 
haber disponible para que surta 
los carros bomba y que pueda ata-
car el incendio. Estamos obtenien-
do esos resultados y esperamos 

GENTILEZA CARABINEROS DE CHILE.

Bomberos denunció esa situación, por lo que la sanitaria es objeto de un sumario que finalizará la 
próxima semana. La empresa sanitaria replicó que funcionaron a su máxima capacidad.

los requerimientos judiciales que 
sean necesarios”. La Siss fiscalizó 
por última vez en 2014 grifos en 
Lota y ya habían hecho observa-
ciones en ese sector, relativas a ba-
jas de presión “y es responsabili-
dad de la sanitaria mantener los 
grifos en buenas condiciones”.  

Peter Schmohl, gerente regional 
de Essbio, precisó que estuvieron 
en el lugar del incendio y desplega-
ron todos sus recursos para ir en 
apoyo del personal de emergen-
cia, “y confirmar que el nivel de 
los estanques y la operatividad de 
cada uno de los grifos fue verifica-
da por nuestro personal en terre-
no”.  Insistió en que durante el in-
cendio el sistema operó a su máxi-
ma capacidad e informó que la 
última vez que hubo mantención 
a los grifos de Lota fue en 2016.  

Agregó que Essbio realiza anual-
mente mantenciones a los 9 mil 
500 grifos que tiene a cargo en la 
Región “y de existir alguna situa-
ción que no se ajuste a la normati-
va, va a ser resuelta a la brevedad”.  

El seremi de Vivienda, Jaime Aré-
valo, visitó ayer el sector siniestra-
do, junto al alcalde  Mauricio Ve-
lásquez, e informó que junto al 
municipio trabajan en un plan 
para reconstruir las viviendas afec-
tadas, ya que “la idea es avanzar 
con todo el trabajo de la emergen-
cia, y de manera posterior inter-
vendremos nosotros, y por eso vi-
nimos a evaluar la situación, con-
versar con las familias, e iniciar 
un proceso de reconstrucción, que 
a la vez sirva para mejorar este 
sector emblemático de la comuna 
de Lota”.

Carolina Abello Ross 
carolina,abello@diarioconcepcion.cl

Superintendencia investiga a Essbio 
por falta de agua en grifos en Lota

que dentro de la próxima semana 
vamos a tener las conclusiones en 
un informe que dará pie a los pro-
cesos administrativos necesarios”, 
dijo Riquelme, quien explicó que la 

empresa, de haber incumplido la 
ley, se expone a una multa que  
puede llegar a las 100 UTM, es de-
cir, cerca de 56 millones de pesos.  

Riquelme aseguró que la legisla-

ción sanitaria no contempla com-
pensaciones a las familias afecta-
das, “pero sí podrían usar nuestro 
informe como base técnica para 
que los afectados puedan hacer 
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Tenía la Región al inicio del 
Gobierno, proyección indica 
que serán 30 al término de la 
administración.

20 Kilómetros  
de corredores 

la historia y trayectoria UdeC 
son parte del mérito destacó 
el rector de la UdeC, Sergio 
Lavanchy.

Fruto de un 
trabajo de 98 años
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OBRA DE 2,2  KILÓMETROS DE EXTENSIÓN YA CUENTA CON 95% DE AVANCE 
Desde calle Pedro Aguirre Cerda 

hasta el Estero Manco se extende-
rá el tramo cuatro del corredor de 
transporte de Coronel, obra que 
pretende mejorar los tiempos de 
desplazamiento de 95 mil perso-
nas a través de una vía de 2,2 kiló-
metros que se inaugurará en sep-
tiembre.  

La obra, que fue inspeccionada 
ayer por el intendente, Rodrigo 
Díaz, y autoridades locales, es par-
te, según explicó la autoridad,  de 
una batería de corredores que se 
está construyendo en la Región, 
siendo proporcionalmente la zona 
con mayor cantidad de corredores 
de Chile, se quiere pasar de 20 a so-
bre 30 kilómetros en el Gobierno 
de la Presidenta Bachelet.   

“Así como se está construyendo 
en Concepción, Hualpén y Talca-
huano, también lo estamos ha-
ciendo en Coronel con la cuarta 
etapa, que se inició en febrero de 
2015 y que va avanzando bien y 
con una  novedad, ya que no sólo 
nos hemos ocupado de trabajar 
en sobre el sector que comprende 
el propio corredor, las vías exclu-
sivas para tránsito de locomoción 
colectiva, vías para particulares, 
ciclovías y paisajismo, sino que 
también ya  intervenimos la zona 
céntrica con la generación de un 
paseo peatonal, pero también 
aportando también a la evacua-
ción de aguas lluvias en invierno 
que generaban inundaciones en el 
centro de Coronel”, destacó.  

La ejecución del tramo cuatro, 
en la que están trabajando más 
de 300 personas, considera calza-
das de hormigón de transporte 
privado y público, vías exclusivas 
para buses, paseos peatonales, ci-
clovía de 1,8 metros de ancho a lo 
largo de calles Carlos Prats entre 
Pedro Aguirre Cerda y cercanías 
de Serrano. 

También las obras contemplan 
seguridad vial, semaforización, 
aguas lluvias, modificación agua 
potable, modificación aguas ser-
vidas, paisajismo, riego, ilumina-
ción, desvíos de tránsito y nor-
malización de cruces ferroviarios 
del corredor de transporte públi-
co por las vías Carlos Prats y Los 
Carrera. 

“Sin duda este proyecto va a me-
jorar de manera importante la ca-
lidad de vida de los habitantes de 
Coronel ya que no sólo estamos 

Coronel tendrá en septiembre 
nuevo corredor de transporte
Más de $52.000 millones se requieren la totalidad de la vía de 7,7 kilómetros. 
Gobierno ya prepara tramo 3 de la ruta que repondrá puente Camilo Olvarría.

hablando de infraestructura vial 
sino que de una serie de obras de 
paisajismo que van a darle un nue-
vo sentido estratégico al centro 
de la comuna. Estamos abordan-
do importantes lugares como el 
paseo peatonal cambiando el pa-
radigma de estos proyectos aso-
ciándolos a lo cotidiano”, dijo el se-

MINVU

remi de Vivienda y Urbanismo, Jai-
me Arévalo.  

El jefe local de la cartera expre-
só que los corredores de transpor-
te están enmarcados dentro de 
una planificación mayor puesto 
que el gran desafío del ministerio 
en la zona es conectar a Coronel 
con Penco a través de los corredo-

La entrega oficial del documento 
que consagra a la Universidad de 
Concepción como Monumento His-
tórico Nacional marcó este lunes el 
inicio de una semana, que coinci-
dentemente estará dedicada al pa-
trimonio y que, entre otras activida-
des, tiene programados eventos de-
portivos como la corrida “Somos 
patrimonio UdeC”, este sábado y la 
apertura de varios edificios y unida-
des de interés para la comunidad 
como el departamento de Anato-
mía y la colección de arqueología. 

 El rector de la institución, Sergio 
Lavanchy, destacó la oficialización 
del carácter de Monumento. “El 
campus, sus edificios más antiguos, 
son un patrimonio. Pero esta vez es 
un reconocimiento formal, legal, ofi-
cial, del Consejo de Monumentos 
Nacionales, lo que nos enorgullece 
mucho porque es el trabajo que du-

UdeC fue consagrada Monumento Nacional
mó Cárdenas. 

En este contexto el plantel realizó 
además un seminario  “Campus de 
la Universidad de Concepción, nues-
tro nuevo monumento nacional”, 
que contó con la presencia de  Car-
men Torres,  arquitecto, quien du-
rante su tesis inició la tramitación 
del carácter de monumento UdeC.  

“Me di cuenta que el campus cum-
plía los requisitos para pensar en 
algo más, mi tesis tenía que ver con 
la ciudad universitaria en el contex-
to latinoamericano, y finalmente, 
terminó en la idea de que la Univer-
sidad de Concepción es patrimonio 
de Chile”.  

El proceso, dice el también arqui-
tecto, Ricardo Utz viene a confir-
mar la influencia que ha tenido la 
institución en el arte, cultura, histo-
ria y academia del país, sobre todo 
en regiones.

JOSÉ LENIZ G.

PLANTEL tendrá esta semana varias actividades por el Día del Patrimonio. 

rante estos 98 años de existencia de 
nuestra universidad se ha venido 
haciendo”, indicó a TVU. 

Ana Paz Cárdenas, secretaria téc-
nica del Consejo de Monumentos 
Nacionales, hizo un llamado a pro-
teger el campus. “Es necesario que 
cuidemos nuestro patrimonio, que 
no lo rayemos, que forma parte de 
nuestra identidad y, por lo tanto, 
debemos cuidar todo lo que signifi-
ca el aporte a nuestra cultura”, afir-

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

res. “Una vez que terminemos el 
tramo tres, donde vamos a repo-
ner el puente de Camilo Olava-
rría, la idea es ir acercándonos 
paulatinamente al corredor que 
ya tenemos construido en San Pe-
dro de la Paz. Por primera vez des-
de la planificación de las ciudades 
estamos entendiendo que cada 
ciudad está interconectada den-
tro de un circuito mayor y desde 
esa lógica, a diferencia de lo que ha 
ocurrido en otros lugares de Chi-
le, podamos tener una adecuada 
infraestructura vial que permita 
llevar adelante una política de 
transporte coherente con lo que es 
la Región”, aseguró. 

El proyecto, que tiene una in-
versión del Minvu de $16.654 mi-
llones, a juicio del alcalde de Coro-
nel, Boris Chamorro, es muy rele-
vante porque cambiará el rostro al 
casco histórico de la comuna. 
Agregó que los vecinos valoran las 
faenas, que están insertas dentro 
del corredor de transporte que va 
desde el by pass hasta el Estero 
Manco, con una extensión de 7,7 
kilómetros  y una inversión total de 
$52. 267 millones de pesos. 

Cabe destacar que el tramo 1 y 
el tramo 2, de 1,3 y 1,4 kilómetros, 
respectivamente, se encuentran 
ejecutados y entregados al uso pú-
blico. El 3  está en diseño de inge-
niería definitiva terminado y cuen-
ta con la ficha de ejecución reco-
mendada a la espera de tener 
financiamiento 2017. Dicha obra 
se extenderá entre calle Los Labo-
reos y Pedro Aguirre Cerda con  
2,4 km de largo y una inversión de  
$23.414 millones.   
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centro de 
estudios de Corbio-
bio, Ariel Yévenes, quien sostuvo 
que ello ha determinado un marca-
do proceso de expansión de las ex-
portaciones, señalando a la econo-
mía chilena con un carácter emi-
nentemente extrovertido, que le ha 
valido en buena parte el fortaleci-
miento de su proceso de crecimien-
to económico.  
 
Desafíos 

Ahora bien, por cierto, estos lo-
gros en cuanto a la producción de 
exportación no se encuentran aje-

nos a con-
junto de paradojas y 

desafíos que le señalan en su pro-
yección futura, planteó Yévenes. 

“Al respecto, se denota que la pro-
ducción regional aún se encuentra 
muy concentrada en la producción 
de commoditties y la explotación 
de recursos naturales, sobre la base 
de cadenas productivas que enfati-
zan la producción automatizada, 
con fuerte explotación en econo-
mías de escala. En efecto, ello deto-
na en dos factores críticos de orden 
prospectivo”. 

En la práctica, concluyó, sobre 

IPC
ABRIL

12 meses

0,2%
2,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
enero-marzo -3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.833,03

COMMODITIES 

+0,63% Igpa 24.266,00 +0,59%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $859, 92 Cobre (US$/libra)$2,56
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo $51,47

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM 

$46.647,00

$26.618,97
Dólar Observado $668,21 Euro $754,11

Exportaciones regionales a 
Oceanía crecen 53% en un año

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

NO OBSTANTE, AUN SÓLO REPRESENTA UN 3,8% DEL VALOR TOTAL EXPORTADO
El último informe de exportacio-

nes regionales del Instituto Nacio-
nal de Estadísticas (INE) trajo bue-
nas noticias para el sector exporta-
dor de la Región del Bío Bío, que 
mostró un crecimiento de 5,4% en 
los últimos 12 meses. 

La novedad está dada por el cre-
cimiento sostenido de Oceanía 
(Australia, Nueva Zelanda y resto 
de Oceanía), ya que el valor de las 
exportaciones aumentaron un 53% 
en los últimos 12 meses, pese a que 
sólo representa el 3,8% del total del 
valor exportado. 

Según muestra el gráfico de prin-
cipales destinos, Asia como un todo 
sigue siendo la zona del planeta 
que sustenta nuestro comercio ex-
terior, y con alta presencia de Chi-
na, cuyo valor exportado en el últi-
mo año aumentó un 33%, llegando 
a los US$99 mil millones entre mar-
zo de 2016 y marzo de 2017, esto es, 
un 23% de participación, dentro de 
un total asiático de 41,8%, según 
detalla el informe del INE. 

Ahora bien, el otro gran destino 
es América del Norte (Estados Uni-
dos-Canadá y México), cuyo valor 
exportado disminuyó un 1%, alcan-
zando los US$112 mil millones, 
donde lidera EE.UU, cuyo valor ex-
portado creció un 5,7%, con una 
participación del 20%.  

Las exportaciones hacia Canadá 
y México fueron a la baja, lo que ex-
plica la leve baja en el valor expor-
tado. 

 
Manufacturas: +67% 

Otro estamento que aportó esta-
dísticas de exportaciones fue Pro 
Chile, aunque con cifras compara-
tivas al primer trimestre, cuyos re-
sultados fueron un poco más mo-
derados. 

Sí, porque la directora (S) de Pro-
Chile Bío Bío, Paula Hormazábal, 
informó a Diario Concepción que 
durante el primer trimestre de 
2017 las exportaciones de la Re-
gión casi no experimentaron varia-
ciones con respecto al mismo pe-
ríodo del año pasado (variación 
del 0%), siendo estas de US$ 1.183 
millones, lo que es apenas US$ 2,6 
millones inferiores a las del pri-
mer trimestre de 2016. 

En cuanto a los sectores que ex-
perimentaron mayores alzas fue-
ron las manufacturas, con un cre-
cimiento del 67% en los envíos al 
extranjero, con mayores ventas en 
productos de plástico, textil y con-
fección.  

Por el contrario, se registró una 
baja del 3% en los envíos de la indus-
tria forestal, que alcanzaron a los 
US$ 903 millones durante el pri-
mer trimestre.  

También cayeron un 7% los en-
víos de productos agropecuarios, 
con envíos por US$ 118 millones en 
el período; y hubo una baja del 2% 
en las ventas de productos del mar, 
que sumaron US$ 62 millones en el 
primer trimestre. 

Pero confirma la tendencia de 
destinos: para el primer trimestre 
del 2017, los principales mercados 
de exportaciones de bienes de la 
Región del Bío Bío lo constituyen 
China, EE.UU y Japón. 

Un total de 241 pequeñas y me-
dianas empresas de la Región del 

la base de los logros y aprendizajes 
desenvueltos hasta la actualidad 
en la apertura de mercados es que 
se precisa de profundizar los es-
fuerzos de innovación, de tal forma 
que puedan emerger nuevos secto-
res y generar de este modo una pau-
latina transformación productiva 
regional que, hasta la fecha, aún es 
muy lenta y por tanto la inserción 
internacional regional continua to-
davía muy marcada por la disponi-
bilidad de recursos natural.

Asia sigue siendo el principal destino, y compró US$177 mil millones, aumen-
tando un 5,3% en 12 meses.

Bío Bío realizaron 
exportaciones en el pri-
mer trimestre de 2017 por 
un total de US$ 22,3 millones.  

 
Efecto “tratados” 

No es posible la comprensión del 
sistema productivo regional sin 
considerar la estrategia de desa-
rrollo seguida por Chile durante 
las últimas décadas. En efecto, ella 
comprende entre sus lineamientos 
estratégicos la apertura hacia los 
mercados externos con un marca-
do proceso de fomento exportador, 
en el marco del desenvolvimiento 
de un proceso muy activo de firma 
de tratados y acuerdos comerciales 
de distinto nivel y profundidad, tan-
to con países específicos como 
también, con los principales blo-
ques de comercio mundial”. 

Así lo estimó el economista del 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

EXPORTACIONES SEGÚN PAÍS DE 
DESTINO EN PORCENTAJE

FUENTE: INE 
ANDRES OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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Bío Bío Pack, la primera 
empresa de pañales y segunda 
de papel higiénico en la Región

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

SUS PRODUCTOS SE COMERCIALIZAN DESDE VIÑA DEL MAR A OSORNO 

Es lunes en el Valle del Itata y el 
frío húmedo cala los huesos, pese 
al sol de la mañana. Un vecino lle-
va en sus manos una llamativa car-
ga: decenas de rollos de papel hi-
giénicos en una bolsa transparen-
te. “Los hacen acá y son bastante 
buenos  y a buen precio también. 
Camine derecho y llega”, dice. Es 
que en la comuna de Coelemu se  
comentan diversos temas y Bío Bío 
Pack es uno de ellos. Y con justa ra-
zón, ya que la empresa empaque-
tadora que se instaló hace un año 
en calle Manuel Antonio Matta es 
la primera en ofrecer pañales para 
bebé y segunda a nivel regional en 
el segmento toilette. 

Es a poco menos de una hora en 
vehículo hacia el norte de Concep-
ción donde nacieron las marcas aso-
ciadas a este emprendimiento sin 
precedentes en la zona: La Patrona  
y Cangu. Sus productos se distribu-
yen  desde Viña del Mar hasta Osor-
no, en las cadenas Súper Ganga y 
Montserrat (Santiago), sin contar 
distribuidoras para alcanzar locales 
más pequeños. 

Si bien recién comienzan en este 
competitivo mercado, empañado 
por la colusión de grandes corpora-
ciones, en las redes sociales se pue-
de dimensionar su éxito en quienes 
los prefieren, donde incluso los inte-
resados consultan en cómo  con-
vertirse en sus distribuidores.  

“Que bueno que existan otras 
marcas y si son económicas mejor”, 
opina Rocío Gálvez en el Facebook 
de La Patrona, como tantos otros 
que abundan igualmente en el fan 
page de Cangu, el “brand” con que 
venden los pañales. 

 
Dura competencia 

Los gerentes Guillermo Swett y 
Rubén Méndez mostraron a Diario 
Concepción su instalación de mil 
metros cuadrados en la que se de-
sempeñan cerca de 17 personas, sin 
contar el personal administrativo, 
sumando poco más de 20. Todos de 
Coelemu y alrededores. 

Ambos aseguran que la compe-
tencia es dura. Aquí el dicho “el que 
pestañea pierde”, es una frase que 
puede pasar al hecho. 

 No por nada el papel con el cual 
trabajan es importado. Utilizar ma-
teria prima chilena no fue una op-
ción por razones estratégicas,   pero 
que están optimistas con lo que se 
ha logrado a la fecha, ya que la res-
puesta de los consumidores es bas-
tante buena y, por tanto,  esperan 
sigan creciendo en pedidos comer-
ciales. 

“La calidad que ofrecemos es bue-
na”, asegura Méndez, mientras Swett 
asiente con la cabeza para decir que 
“las marcas  tradicionales tienen el 
99% del mercado. Tenemos que 
competir ahí y es muy duro”. 

Ambos resaltan que es un desafío 
y cada día afinan las estrategias para 
llegar a más locales, donde hay una 
necesidad de adquirir artículos ex-
celentes y que igualmente lo acom-
pañe el precio. 

La línea hogar de La Patrona tam-
bién incluye servilletas y rollos gran-
des para limpiar la cocina. También 
tienen Maxi Roll y Agu Roll con ro-
llos de papel higiénico.  

“En la línea institucional tenemos 
Bío Roll, producto de 250 a 300 me-
tros”, añade Méndez, detallando que 
curiosamente lo que se destinó para 
el segmento empresarial y de entida-
des públicas tuvo muy buena acep-
tación para uso hogareño. 

Con las marcas La Patrona y Cangu accedieron desde la comuna de Coelemu 
a un competitivo mercado, entrando de lleno en la cadena Súper Ganga y 
Montserrat, como también en diversos distribuidores.

Coelemu, atractivo empresarial 
En los supermercados y nego-

cios locales también se sumaron a 
esta suerte de “fiebre del papel hi-
giénico” local. 

 “Esta bolsa de 48 rollos me cos-

tó en la tienda de la empresa poco 
más de 8 mil pesos”, aseguró un 
residente.  

  Los valores van variando asegu-
ran desde el puesto de venta. “Una 
cosa es al por menor y otra al por 
mayor”. De hecho, cuadras más al 
sur se instaló un negocio particular 
que ofrece principalmente las mar-
cas de Bío Bío Pack. El  céntrico pun-
to de ventas Plus Ultra, cuadras más 
arriba, también se sumó.  

  Lo mismo ocurre en las grandes 
cadenas a nivel nacional y  en Con-
cepción aparte de Súper Ganga, el 
tradicional supermercado Cappo-
ni también ofrece Bío Bío Pack y el 
costo al cliente igualmente fluctúa. 

Para los gerentes instalarse en 
Coelemu fue algo de lo que no se 
arrepienten y si lo han revoluciona-
do, mejor aún. Así lo destaca Gui-
llermo Swett, quien viaja todos los 
días desde Concepción y se demo-
ra menos que ir a Coronel en hora-
rio punta.  
  Rubén Méndez, oriundo de la zona, 
destaca la calidad de vida que ofrece 

FOTOS:FELIPE PLACENCIA.

el pueblo. “Es tranquilo y la gente es 
trabajadora”. 
  Swett resalta que “no tiene proble-
mas todavía de las grandes urbes” y 
que “muchos coelemanos vienen a 
tocar la puerta para ver si hay posibi-
lidad de empleo”. 
  Así también lo entendieron varias 
comercializadoras chinas que llega-
ron, otra novedad de la que se habla 
( para bien o para mal). 
   El alcalde, Alejandro Pedreros, ve 
con buenos ojos que empresas 
como Bío Bío Pack se instalen y es-
pera que otras más vean a Coelemu 
como una buena alternativa dada su 
cercanía con el Gran Concepción.  

“Son un buen ejemplo que nos 
podamos transformar en el asiento 
de diversas empresas tanto de bie-
nes y servicios. La idea es incenti-
var a que esto ocurra y estamos tra-
bajando para ello como munici-
pio”, dijo el alcalde.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LOS OPERADORES son de la comuna. Muchos coelemanos se acercan a 
pedir trabajo, dicen desde la empresa.

LOS GERENTES GUILLERMO SWETT y Rubén Méndez mostraron sus instalaciones.
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Sepa cómo se mueven 
los negocios generados 
tras las redes sociales

Entre las 16:00 y las 17:00 horas 
de hoy se realizará un cowork gra-
tuito en Incuba UdeC (Victoria 490, 
Concepción) sobre comercio elec-
trónico dirigido a emprendedores 
de la Región. 

Diego Ferrucho, Product Mana-
ger PayPal Desarrollo de Negocios 
de Multicaja PayPal, y uno de los 
encargados que dictará la capaci-
tación, indica que “este será un 
encuentro perfecto para capacitar 
a emprendedores o quienes están 
interesados en administrar un ne-

Hoy harán cowork de comercio electrónico
ponible, pero esto no siempre ayu-
da de buena forma a los empren-
dedores, quienes, en general, plan-
tean inquietudes sobre un negocio 
que recién están explotando o no 
saben cómo vender online”, indi-
có el experto. 

De acuerdo a cifras de la Cáma-
ra de Comercio de Santiago, el e-
commerce ha generado ventas por 
USD 864 millones sólo durante el 
primer trimestre, lo que equivale a 
un alza de 30% respecto a igual pe-
ríodo del año pasad. (EMC)

ISIDORO VALENZUELA M.

gocio digital, pero también será 
una oportunidad para conocer las 
principales dudas en torno a este 
tema. Hay mucha información dis-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ACADÉMICO DE LA UCSC ANALIZA A FONDO ESTE SECTOR
Cuando Youtube fue vendida a Goo-

gle, lo hizo por US$ 1.650 millones. Este 
monto equivale al financiamiento de 
los 9 proyectos priorizados el 2016 por 
la Cámara Chilena de la Construcción 
(US$ 1.433 millones) para reactivar la 
economía en Bío Bío y aún así sobran 
US$ 217 millones. 

El excedente, financiaría, por ejem-
plo, el soterramiento de la línea férrea 
de Prat; el mejoramiento de la ruta el 
Abanico y el paso Pichachén junto con 
la construcción de la Costanera Sur 
del río Bío Bío. Y, reitero, se trata sólo de 
lo que sobraría.  

Lo anterior ayuda a entender un 
poco más las encandilantes cifras 
que se mueven en torno al negocio 
que existe tras el desarrollo de las 
redes sociales. 

Es por lo anterior que Diario Concep-
ción consultó con Javier Martínez, aca-
démico de la Facultad de Comunica-
ción, Historia y Ciencias Sociales de la 
Universidad Católica de la Santísima 
Concepción y experto en social media 
manager, quien analizó en profundi-
dad este sector. 

Martínez es además periodista, con 
estudios de postgrado en comunica-
ción creativa, mención comunicación 
estratégica, miembro del equipo de re-
laciones públicas de la comunidad 
Mozilla Chile, y es parte de Mozilla 
Communities, desarrolladores del na-
vegador Firefox. 

- ¿Cuál es el negocio tras las redes 
sociales? 

- El negocio de las redes sociales se 
basa en tener identificado y perfilado 
a cada usuario registrado. A diferen-
cia de los medios de comunicación 
tradicionales, que venden publicidad 
sobre un dato global (venta de ejem-
plares versus número de habitantes 
por zona geográfica), las redes socia-
les tienen la capacidad de identificar 
exactamente al potencial consumi-
dor de un determinado producto, por 
lo que hay más posibilidades de con-
vertir al usuario en un consumidor de 
un determinado servicio. Por ejemplo, 
si en mi perfil de redes sociales dice 
que soy aficionado al fútbol, lo más 
probable es que me lleguen ofertas de 
entradas para partidos de fútbol, 
equipamiento deportivo o lugares 
donde practicarlo. 

- ¿Cuáles son a la fecha las em-
presas de redes sociales más renta-
bles? 

-  A la fecha, las empresas que desa-
rrollan redes sociales más rentables 
son Google y Facebook. 

- ¿Cómo se explica este fenómeno 
de la rentabilidad? 

- Su rentabilidad se basa en que com-
parten su espacio de desarrollo con 
otros actores. Viven en un “ecosistema 
abierto”, donde sus entornos de desa-
rrollo son públicos y cualquier desarro-
llador puede programar aplicaciones 
para ellos. Con ello, se aseguran que el 

CAROLINA ECHAGÜE M.

Las más rentables son Google y Facebook. Respecto a los 
montos transados en el sector, YouTube fue vendido en 
US$ 1.650 millones y WhatsApp en US$ 19 mil millones.  

funcionalidades de alguna red. Por 
ejemplo, Google contaba con un ser-
vicio de video llamado Google Vi-
deo. Este era superado en populari-
dad por YouTube, por lo que decidie-
ron comprarlo y fusionarlo con su 
propio servicio en 2006. YouTube fue 
fundado por tres ex-empleados de 
PayPal (el servicio de pagos en línea), 
quienes lo vendieron a Google en 
1.650 millones de dólares. Google no 
compró sólo la plataforma de videos, 
sino que todos los contenidos y la 
cartera de usuarios existente, que a 
la larga es lo que tiene mayor valor. 

Otro caso es el de Facebook y la com-
pra de WhatsApp. Este último era el sis-
tema de mensajería online más popu-
lar y que cultivó una gran base de usua-
rios desde su lanzamiento en 2010 
(más de mil millones en la actualidad). 
En 2014, Facebook compró la aplica-
ción y su base de usuarios en 19 mil mi-
llones de dólares. 

Sin embargo, no todos los casos son 
de éxito, y no son pocas la redes socia-
les que quedan en el camino. En el úl-
timo tiempo, el servicio de micro-
blogging Twitter ha tenido una baja 
sostenida en el precio de sus acciones, 
y no sería extraño que más temprano 
que tarde desaparezca. 

- ¿Qué rol juega la publicidad? 
- Como te manifestaba más arriba, 

la publicidad es la vía de ingreso más 
importante de las redes sociales, 
pero es un producto derivado de su 
negocio original. Al tener identifi-
cados y perfilados a los usuarios, 
esto le permite ofrecer un producto 
publicitario mucho más exacto que 
la publicidad tradicional. 

La publicidad en Google y en Fa-
cebook, comparada con la publici-
dad en medios tradicionales es como 
comparar a un francotirador -que 
apunta a su objetivo sabiendo que es 
su objetivo- con un cazador con es-
copeta -que apunta a la bandada y si 
tiene suerte, bajará una presa. 

- ¿Cómo operan las membre-
sías pagadas? 

- La mayoría de los servicios de re-
des sociales operan bajo un modelo de 
membresía gratuita, ya que su mayor 
capital es conocer a los usuarios a tra-
vés de sus gustos, ubicación geográfi-
ca, situación sentimental y todos los 
datos que aporten. Por eso, no hay que 
hacer caso a cadenas que dicen que 
“Facebook va a comenzar a cobrar” o 
“Gmail dejará de ser gratis”, porque el 
modelo de negocios va por otro lado. 
Hay redes, como LinkedIn, que tienen 
una membresía premium, te ofrecen 
herramientas que no funcionan gratui-
tamente. Por tratarse de una red pro-
fesional, en ella operan alertas de ofer-
tas laborales, permitir publicar ofertas 
y herramientas de mantención de co-
munidades, entre otras.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

864
Millones de dólares generaron las ven-
tas de e-commerce el primer trimestre 
de 2017, un 30% más respecto de 2016.

público de estas aplicaciones se aso-
cien a su red, permitiendo acceder a la 
información que entregan a sus redes. 

Google usa este modelo para la Play 
Store de Android, que es el sistema 
operativo móvil más utilizado en el 
mundo, mientras que Facebook toma 
la información de usuarios que utili-
zan aplicaciones que están asociadas 
a la red, como juegos, tablones de co-
mentarios, reportes de actividad físi-
ca, entre otros. En el fondo, la rentabi-
lidad de estas empresas está dada por 

la cantidad de usuarios que lo utilizan. 
- ¿Cuál es la manera de hacer di-

nero de este tipo de empresas? 
- Fundamentalmente, la venta de 

publicidad. Como el modelo de nego-
cio es abierto, los desarrolladores que 
aportan aplicaciones reciben los bene-
ficios por el cobro de sus aplicaciones 
o por la venta de prestaciones pre-
mium. El sistema de red social recibe 
los datos del usuario y con ellos perfi-
lan los avisos publicitarios de mane-
ra personalizada, recibiendo el pago 

de parte de los avisadores. 
Muchas aplicaciones gratuitas tie-

nen avisos publicitarios, lo que permi-
te que los desarrolladores moneticen 
su desarrollo sin necesidad de cobrar. 

- ¿Qué pasa con los inversores y 
empresas que compran redes so-
ciales? 

- Este es un negocio bastante agre-
sivo, restringido y con pocos compe-
tidores. Por lo general, cuando una 
aplicación gana suficiente publici-
dad, es comprada e incorporada a las 

JAVIER MARTÍNEZ además es miembro del equipo de relaciones públicas de la comunidad Mozilla Chile.
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18:30 horas 
Ciclo de Cine “Amor y Humor a la 

Italiana” de la USS presenta “Manua-
le D’amore 3”. Organiza Extensión 
Cultural USS y Red de Egresados 
USS. Auditorio Marta Montory. 

Entrada liberada. 
 

19:30 horas 
Concierto coral inaugural de la 

XVIII Temporada Cantar Coral del 
Bío Bío. Participan el Coro Polifó-

nico Docente de Arauco, Coro 
Evangélico de Varones y el Coro 

Universidad del Bío Bío. Aula Mag-
na UBB, Avenida Collao 1202. 

Entrada liberada.

Destacado 
Kevin Turcotte y Jazz 

Conection Trío 
19.30 Horas

Organizada por la Dirección de 
Extensión Cultural de la Universi-

dad Andrés Bello, se presentará 
este virtuoso trompetista cana-
diense, Teatro Marina del Sol. 

Entrada liberada.

Agenda  
de hoy

El cuerpo humano al detalle
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“BODIES” EN PLAZA BICENTENARIO

Más allá de ser una novedosa 
muestra o una didáctica y realista 
clase de biología, es una oportuni-
dad única y cercana de conocer el 
maravilloso funcionamiento del 
cuerpo humano.  “Bodies, cuerpos 
humanos reales” desembarca otra 
vez en la capital regional, con una 
verdadera exposición educativa y 
científica con más de 100 órganos, 
cuerpos y torsos enteros distribui-
dos en siete salas instaladas en la 
Plaza Bicentenario (detrás del edi-
ficio de la Intendencia Regional). 

La exposición, producida por 
Arriba el Telón Chile y Empresas 
Sono, puede ser recorrida en 30 mi-
nutos y es guiada por un grupo de 
monitores de la Universidad Santo 
Tomás, quienes explican los distin-
tos sistemas del cuerpo humano y 
responden todas las preguntas de 
los asistentes a la muestra. 

En detalle, son visibles para el 
público el sistema óseo, muscular, 
nervioso, circulatorio, digestivo, 
respiratorio, urinario y reproductor, 

además de algunos fetos con distin-
tos meses de gestación. 

Para finalizar el recorrido, se pue-
den observar 8 cuerpos humanos 
reales en distintas posiciones. Esta 
es una de las novedades de la mues-
tra que impresionará a los asisten-
tes, ya que podrán presenciar, a un 
hombre sentado en una silla y mi-
rando al suelo, un cuerpo cortado 
transversalmente para apreciar las 
distintas capas de tejidos del ser 
humano, un cuerpo saludando, 
otro caminando y los restantes 
mostrando distintas disposiciones. 

“Bodies, cuerpos humanos rea-
les” si bien abrió el pasado sábado 
20, hoy tendrá su inauguración ofi-
cial a las 11 horas, y permanecerá 
montada hasta el 11 de junio.  

Las entradas tienen un valor de 
$3.500 días de semana y $4.000 sá-
bados, domingos y festivos. Hay 
precios especiales para colegios y 
delegaciones.

GENTILEZA SONO

LA NOVEDAD DE ESTA MUESTRA CIENTÍFICA son los cuerpos 
humanos enteros en distintas posiciones y con el máximo de detalles.

La muestra recopila más de 100 
órganos, cuerpos y torsos enteros. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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¡Productividad Ahora! 
Seminario y Workshop  
de Excelencia 
Operacional de Irade

En la actividad organizada por Irade par-
ticiparon gerentes y ejecutivos de empresas 
de la Región del Bío Bío. El seminario fue la 
antesala del Diplomado de Excelencia Ope-
racional que se inicia en agosto, en alianza 
con la PUC,  y contó con la clase magistral del 
consultor y académico internacional del 
MIT, Eugene Hamacher.

FRANCISCO 
MIGUIELES, 

Pamela Moraga 
y Eugene 

Hamacher.

SERGIO CABRERA, Jorge Fuenzalida, Lorena Ibáñez e Isnar Ibáñez.

ALEJANDRO KONIG, Santiago Rivera y Leonardo Muñoz.

Día Nacional de la Ingeniería en la FI UdeC 
Autoridades, académi-

cos y estudiantes de la Fa-
cultad de Ingeniería de la 
Universidad de Concep-
ción se reunieron para ce-
lebrar el Día Nacional de 
la Ingeniería. En la oca-
sión el Ingeniero Civil 
Eléctrico y académico de 
la FI, Ricardo Sánchez, 
presentó la plataforma 
Sivi, Sistema de Informa-
ción Visual Interactiva, 
proyecto que lideró y 
cuyo objetivo es difundir 
información de la Facul-
tad de Ingeniería. ALEJANDRO ROJAS, Ricardo Contreras, Luis Morán y José Espinoza.

RICARDO 
SÁNCHEZ, Joel 

Zambrano, 
Rodrigo 

Bórquez y 
Patricio 

Cendoya.

CLAUDIA CARRASCO, Luis García, Angela 
Zenteno y Raúl Benavente.

GONZALO ROJAS, Roberto Asín, Julio Godoy y 
Guillermo Cabrera. 

ELENA 
RESTREPO, 
Nicolás 
Boettcher, 
Yasmany Prieto 
y Pablo 
Riquelme.

MAURICIO LINDERMAN, Nicolás Wulf y Marcelo Astorquiza.CHRISTIAN VALCK, Erica Díaz, Daniel Chávez y Inés Uribe.

CLAUDIA ROBLES y Fernando Muñoz.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

CARLOS GUZMÁN y Ricardo Domke.
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Disputó el CDA en esta 
fecha, y ganó seis (solo 
perdió el debut). Además, 
cedió solo tres sets en total.

partidos
7

Facchini indicó que “ya 
alcanzamos un alto nivel 
competitivo, y debemos 
trabajar en seguir arriba”. 

Mantenerse,  
el gran desafío

Luego de este triunfo en la primera jornada 
de la categoría Sub 18, la segunda de las cua-
tro del calendario 2017 se llevará a cabo del 2 
al 4 de junio, en Rancagua. 

“Lo organiza Quimahue, y esperamos termi-
nar al menos entre los cuatro primeros. Ese es 

nuestro desafío para las tres jornadas restan-
tes, pues así es probable que tengamos los 
puntos suficientes para poder jugar el playoff 
final”, dijo Facchini. Dicha instancia, donde es-
tarán los cuatro mejores de la temporada, se 
disputará en agosto. 

En Rancagua buscará defender su liderato

GENTILEZA DEPORTIVO ALEMÁN

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Hace varios años que el Deporti-
vo Alemán viene siendo animador 
en la Liga Nacional de Menores (Li-
name) de vóleibol. Y el pasado fin de 
semana, en la primera jornada de la 
categoría Sub 18, el elenco germa-
no dio otra muestra de su alto nivel, 
quedándose con el primer lugar de 
la cita jugada en San Felipe. 

Las dirigidas de Jorge Facchini 
jugaron siete encuentros, ganan-
do seis y solo perdieron en el debut 
frente a Boston College por 2-1, en 
encuentro que se jugó el mismo día 
en que llegaron al torneo. Y más 
allá del resultado obtenido, el entre-
nador valoró lo que significa esta 
victoria por el trabajo realizado.  

“Esto empieza hace 5 años, par-
timos con este grupo cuando te-
nían 13, 14 años. En Sub 14 comen-
zamos en nivel B, luego pasamos al 
A en diferentes series. Ahora en Sub 
18 hay equipo muy importantes, 
con seleccionadas nacionales. No-

se es lo más difícil, pero estamos en 
buen camino,  tenemos que conti-
nuar con esta calidad de juego y 
seguir corrigiendo las falencias que 
hay, e indudablemente competir a 
este nivel es la mejor manera”.  

La próxima fecha será en Ranca-
gua (ver recuadro), y tras esa cita se 
vuelve a jugar en julio. Ninguna jor-
nada será con el CDA como local, y 
sobre esto Facchini indicó que “no 
nos dieron ninguna en esta serie ni 
en Sub 16, que es otra serie fuerte 
nuestra. De quedar en el playoffs 
final, que es en agosto, solicitare-
mos ser sede, pero habrá que espe-
rar y ver qué pasa”. 

El técnico también señaló que 
esta victoria les da una responsabi-
lidad mayor para el futuro. “Es lo 
que siempre se buscó, y ahora la 
meta es mantenernos siempre en-
tre los cuatro primeros”. 

ROMILIO PASMIÑO G.

Sub 18. Estamos posicionados, no 
es fácil mantenerse y eso es un gran 
objetivo”.  

Analizando lo que fue esta prime-
ra fecha, el técnico indicó que “no 
fue fácil, tuvimos que viajar a San 
Felipe, llegar en la mañana y jugar 
en la noche. Llegamos a las 10, des-
cansamos y el primer partido es 
duro porque uno tiene que sacarse 
el viaje, pero estuvimos ahí, perdi-
mos 15-12 en el set final. Hacía mu-
cho frío también. El encuentro fue 
muy parejo y estuvimos cerca de ga-
narlo. Había que seguir enfocados 
y lo hicimos”. 

En la final, Alemán venció por 3-
0  (25-22; 25-19 y 25-14) a la selec-
ción de San Felipe. Facchini comen-
tó que este triunfo también sirve en 
la parte psicológica. “Antes, veía-
mos a estos equipos de la tribuna 
jugar la final, y ahora ellos nos vie-
ron a nosotros. Eso es muy impor-
tante para la cabeza de la chicas, 
realmente comprendieron esto, hay 
que seguir trabajando y mantener-

sotros empezamos a tener selec-
cionadas igual, en un principio nos 
pusimos metas como no quedar 
séptimos, luego ganar dos, tres par-
tidos, y después ya competimos de 
igual a igual. Nos faltaba tener la 
convicción de hacerlo, no solo la in-
tención que podíamos”, comentó. 

Al respecto, Facchini agregó que 
“este primer lugar nos da muchos 
puntos, y en las jornadas que restan 
queremos estar entre los cuatro, 
pues eso nos permitiría jugar las se-
mifinales y finales. Pero más allá 
de eso, es un esfuerzo de toda una 
rama, de un cuerpo técnico donde 
hemos podido planificar y guiar a 
las chicas. También hay mérito de 
los apoderados, de una directiva 
que busca competir y viajar en las 
mejores condiciones posibles”.  

El entrenador también destacó 
que “es un logro histórico, y desde 
hace cinco años, cuando llegué a 
Alemán, comenzamos a competir 
en Liname, pues antes no se hacía. 
Ahora participamos de Sub 12 a 

JORGE FACCHINI, TÉCNICO DE VÓLEIBOL DE ALEMÁN Y SU VICTORIA EN LINAME SUB 18

“Es un triunfo histórico que viene  
a coronar cinco años de trabajo”
Germanas se impusieron en la primera fecha de la competencia, que se llevó a cabo en San Felipe. 
Entrenador señaló que “este logro es muy importante para la parte mental de las chicas”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Un año y medio estuvo 
Miguel Ponce a cargo 
del primer equipo de 
Huachipato.

Un proceso que 
llega a su fin

OBITUARIO

Ahora voy Señor, recíbeme mi Dios. Ha fallecido nuestro querido padre, suegro, 
abuelito, hermano, cuñado y tío, Sr. 
 

ALBINO ALFONSO CISTERNAS CONTRERAS 
(Q.E.D.P.) 

 
Su velatorio se realiza  en su domicilio Avda. Candelaria 2078, Candelaria, San Pedro 
de la Paz. Su funeral será hoy, saliendo el cortejo a las 09.30 hrs en dirección al Ce-
menterio General de Concepción. 
 
La Gamilia 
 
San Pedro de la  Paz, 24 de mayo de 2017.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DIRIGENCIA ESTÁ MOLESTA CON LAS POLÉMICAS DEL VOLANTE

La continuidad de  
Luna en la UdeC  
está en entredicho
Al encontrón con Pablo Lenci se suma a la larga suspensión por 
escupir a un rival. “Tomaremos medidas. Su actitud no se puede 
aceptar”, dijo Mario Rodríguez.

Expresamente molestos es-
tán en la Universidad de Con-
cepción con el volante Jorge 
Luna. En el cuadro del Cam-
panil se refirieron en duros 
términos a la última polémi-
ca causada por el argentino, 
luego de ser reemplazado en 
el partido del sábado ante la 
Universidad Católica, cuan-
do insultó fuertemente a Pa-
blo Lenci, el ayudante técnico 
de la UdeC. 

“Fue un episodio reproba-
ble, que nosotros rechazamos 
derechamente, y creemos que 
la culpa ahí fue fundamental-
mente de Luna”, señaló con 
evidente molestia el presiden-
te de la rama de fútbol de la 
UdeC, Mario Rodríguez, res-
pecto a la actitud del medio-
campista. “Tomaremos me-
didas. Luna tuvo una actitud 
que de ninguna manera se 
puede aceptar, y estamos 
viendo todos los aspectos le-
gales para tomar una deci-
sión”, agregó. 

El directivo no descartó la 
salida del volante. “Esa posibi-
lidad es totalmente cierta, por-
que actuó de una forma casi 
matonesca. Nosotros no lo po-

demos tolerar. Nunca había 
pasado en la Universidad de 
Concepción que por un cam-
bio ocurra algo así. Ahora, esto 
tiene una historia, porque vie-
ne del escupo para adelante”, 
manifestó, argumentando 
además respecto a la situación 
que “estamos reuniendo todos 
los antecedentes y vamos a to-
mar una decisión pronto. No-
sotros no habíamos tenido 
este tipo de persona”. 

Lo anterior, se suma al tra-
bajo que tendrá la dirigencia 
de la Universidad de Concep-
ción con miras al Campeona-
to de Clausura. La primera de-
terminación será ratificar o 
no la continuidad del técnico 
Francisco Bozán, quien tiene 
una conversación pendiente 
con los estudiantiles. 

“No hemos tenido una reu-
nión todavía. Él anda en San-
tiago y estamos esperando 
que vuelva. Tenemos que ver 
las condiciones económicas y 
qué nos va a pedir”, explicó 
Mario Rodríguez, en relación 
a una determinación que no 
debería pasar de esta semana.

ISIDORO VALENZUELA M.

Se acabó un ciclo en Hua-
chipato. Miguel Ponce dejó 
ayer oficialmente la banca del 
cuadro siderúrgico tras un 
año y medio a cargo, y en el 
acero ahora se verán obliga-
dos a buscar un nuevo entre-
nador para el Torneo de Tran-
sición del segundo semestre. 

La decisión se tomó tras 
una reunión sostenida por el 
vicepresidente de Huachipa-
to FC, Marcelo Pesce, y el en-
trenador, donde se resolvió 
no renovar el vínculo con el 
cuerpo técnico. 

“De mutuo acuerdo vemos 
que el club va en una dirección 
con un proyecto, y él persigue 
los propios  también. Le tene-
mos un tremendo respeto y 
cariño, porque llegó a la insti-
tución en un momento com-
plejo, donde se tuvo que hacer 
cargo de un montón de pro-

blemas que dejó el cuerpo téc-
nico anterior, y él siempre con 
la mejor disposición lo pudo 
sacar adelante”, comentó el 
vicepresidente de Huachipa-
to FC, Marcelo Pesce, tras la 
salida del entrenador. 

El propio Miguel Ponce ha-
bía confirmado que las posi-
ciones entre la dirigencia y 
sus expectativas estaban leja-
nas hace algunos días, princi-
palmente en lo que respecta 
a la extensión del contrato. El 
plazo ofrecido por la dirigen-
cia siderúrgica para renovar 
no era el que quería el DT, y a 
eso se sumó el rendimiento 
del equipo, que sólo consi-
guió un decimotercer lugar 
en el recientemente termina-
do campeonato de Clausura.  

Ahora, en Huachipato tra-
bajan en la búsqueda del nue-
vo entrenador que dirigirá los 

ROMILIO PASMIÑO G.

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

Huachipato y Ponce 
terminan su vínculo

Con profundo sentimiento comunicamos el sensible fallecimiento de nuestro 
querido y amado esposo, padre, suegro y abuelito, Sr. 
 

JORGE OSVALDO VILLEGAS ORTIZ 
(Q.E.P.D) 

 
Sus funerales se ofician hoy luego de una misa a las 15:00 hrs., en la Parroquia 
San Agustin, saliendo el cortejo en dirección al Cementerio General de Con-
cepción. 
 
Familia Villegas Villarroel

“Bendito sea el Dios y Padre de nuestro Señor Jesucristo, porque según su gran 
misericordia, nos dio un nuevo nacimiento a una esperanza viva mediante la re-
surrección de Jesucristo de entre los muertos” (Pedro 1:3). Que tu alma empren-
da el vuelo a los brazos de Jesús amado e inolvidable hijo, padre, hermano, tío, 
primo, sobrino, amigo e integrante de la Hermandad. 
 

VICTOR MANUEL BARAHONA BRIONES 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en domicilio, Pasaje 4, Casa N° 1079, Pedro del Río Zañar-
tu y sus funerales se ofician hoy saliendo el cortejo a las 09:00hrs., en dirección al 
Cementerio General de Concepción. 
 
Familias Barahona Briones y Avalos Briones 
 
Concepción, 24 de mayo de 2017.

Dios ha llamado a su reino celestial a nuestro querido esposo, padre, suegro, 
abuelito,hermano, cuñado y tío, Sr. 
 

JOSE ALFONSO PETIT  VERGARA 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 15:00 Hrs. en la Parroquia San Pablo 
(Portales 186, Chiguayante), saliendo el cortejo al Cementerio Parque San Pedro. 
 
Adriana Veloz Gutierrez. 
Familias Fariña Petit, Petit Muñoz, Petit Mardones 
 
Chiguayante, 24 de mayo de 2017.

destinos del primer equipo al 
menos por el Torneo de Tran-
sición, que se iniciará a fines 
de julio, y además la directiva 
tendrá trabajo importante 
para el armado del equipo, 
dada la gran cantidad de 
nombres que mantienen en 
duda su permanencia.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Barros Arana 709

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

3/13 3/10
LOS ÁNGELES

5/11
SANTIAGO

2/11
CHILLÁN4/10

RANCAGUA

4/10
TALCA

1/12
ANGOL

1/11
TEMUCO

0/11
P. MONTT

5/14
JUEVES

7/15
VIERNES

6/14
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

  Santoral: Susana
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